

C H A P I T R E I

HISTORIQUE DES RECHERCHES

C'est à la fin du XIXe siècle qu'eurent lieu les premières découvertes dans la région de Visé. M. De Puydt en est l'inventeur et signale la découverte d'un grattoir, de quelques lames et éclats sur un plateau vers Argenteau (De Puydt et Lohest, 1886-1887 : 88). Dans ce même article, il mentionne aussi quelques artefacts recueillis au Bois de Clermont (Clermont s/Berwinne, id.: 76).

En 1892, M. De Puydt fait état d'autres découvertes à Visé (De Puydt, 1892 : 416) ainsi que la découverte d'une station néolithique sur le "plateau dominant Aubin-Neufchâteau" (id.: 404).

Durant les deux dernières décennies du XIXe siècle, d'autres trouvailles sont faites à Bolland (1), Charneux et Warsage (De Puydt, 1896-1897 : 209-210).

Au début du siècle, une nouvelle station néolithique est détectée par M. De Puydt sur la commune d'Henri-Chapelle (De Puydt, 1900 : XXIV).

La première et la seule trace du Paléolithique est, jusqu'à présent, un biface partiel trouvé à Visé en 1901 (De Puydt, 1901 : 5-7). Il sera, par la suite, plusieurs fois signalé dans diverses études.

Dans la seconde moitié du XIXe siècle, A.Nélissen fait état d'une station Michelsberg à Lorette (Visé : Nélissen, 1957 : 207).

Seul pratiquement, M. De Puydt marque quelque intérêt pour la région. Mais les découvertes sont peu encourageantes, ne livrant que peu de matériel (2). Des découvertes isolées ont également été faites fortuitement par des agriculteurs de la région. Ce sont des pièces bien entendu remarquables, comme par exemple les haches-marteaux de Neufchâteau et de Herve.

De nos jours, rares sont les chercheurs qui ont entrepris des prospections dans le pays. Je mentionnerai simplement MM. H.C.Straet, M.G.Lawarrée et Ph.Counasse (Counasse, 1977: 75-76).

(1) d'après la mention "1888" sur une pièce du Musée Curtius.

(2) ces découvertes font actuellement partie de la collection De Puydt du Musée Curtius à Liège.

Tout récemment enfin, je découvrais, en 1979, un site important à Dalhem puisqu'il se révéla être un lieu de taille (1). D'autres prospections autour du village me permirent de découvrir deux autres gisements dont un était connu de l'abbé N. Peuskens et M. R. Leboutte. Ces trois gisements sont toujours en cours de prospection.

(1) Site à proximité duquel M. René Leboutte découvrit, il y a quelques années, un éclat en silex noir.